Sistematización Organizacional

Ha sido puesto en operación el nuevo *Sistema Automatizado de Formulación y Ejecución Presupuestaria de la Universidad de Los Andes (SAFEP*), en su primera versión clienteservidor, para la Dirección de Programación y Presupuesto de nuestra universidad.

En 1983 fue desarrollado el primer sistema de este tipo para el equipo Burroghs B-5900, migrado a la plataforma Unisys A6 en 1991. En ésta última funcionó hasta el ejercicio fiscal del pasado año 2003.

A partir del presente ejercicio fiscal 2004, la DSIA, pone en "producción" el nuevo SAFEP-Módulo de Ejecución Presupuestaria, como herramienta de sistematización en el control presupuestario de la ULA.

La misión de SAFEP es registrar la formulación del presupuesto y su ejecución, controlando la disponibilidad de recursos en las distintas partidas. SAFEP proporciona informes de calidad, tanto sectoriales como consolidados, que sirven al proceso de toma de decisiones a los más altos niveles de la institución.

Son sus usuarios directos: la Dirección de Programación y Presupuesto, la Unidad de Auditoria Interna y la Dirección de Finanzas. Son sus usuarios indirectos: Autoridades Universitarias, Unidades de Apoyo Administrativo, Núcleos, Oficina de Planificación del Sector Universitario, Oficina Central de Presupuesto, entre otros.

El Módulo de Ejecución Presupuestaria realiza, sintetizando, las siguientes funciones: registro de los movimientos presupuestarios de las dependencias, ubicación y condición de dichos movimientos, conformación inicial de movimientos según la normativa y rechazo de aquellos que no la cumplan, procesamiento en línea y cálculo de saldos presupuestarios, procesamiento en lote de movimientos presupuestarios de nómina, traslados institucionales, reformulaciones, insubsistencias y anulaciones.

Proporciona variadas consultas, entre hs que se cuentan: ejecución del presupuesto con distintos niveles de agregación (programas, partidas globales y específicas, versiones del presupuesto, etc.); estado de los fondos de trabajo e ingresos propios por dependencia o globales, cuadros comparativos de asignación versus ejecución y resúmenes de la ejecución presupuestaria por programas y partidas.

Han participado en su elaboración, los ingenieros Marisol Díaz (Coordinadora del proyecto), Robert Herrera y Norma Durán. Han colaborado con ellos, bs profesionales Brenda Mejía (programación de procesos almacenados), Lena Sánchez (contribuciones al módulo de reportes), Anabell López (levantamiento de procesos) y Manuel Cuiñas (pruebas del sistema). Por supuesto, con la cooperación del personal de la Dirección de Presupuesto y especialmente de la licenciada María Landínez, a cargo de la Unidad de Control Presupuestario.

Se trata pues de una herramienta construida en equipo por la DSIA. Un esfuerzo más de modernización en los procesos que mejorará las condiciones de eficiencia y transparencia en los flujos de información institucional.

Al contar con información en esta nueva plataforma (bases de datos relacionales y esquema cliente-servidor), es factible el aprovechamiento de las tecnologías de la información y comunicación al máximo, con lo cual el presupuesto universitario podrá estar en manos de quienes lo deseen para su estudio y análisis. Falta un tanto para ello, y la puesta en marcha de SAFEP – Ejecución, es apenas un primer paso, pero sin duda un paso clave para la consecución del objetivo esbozado.

El futuro de este sistema es culminar el Módulo de Formulación Presupuestaria así como su integración definitiva con lo financiero y contable. Está también en el horizonte la ampliación de sus prestaciones vía red, a todas las unidades de ejecución presupuestaria descentralizadas, en versiones superiores e integradas de los actuales Sistema Universitario de Administración Sectorial (SUAS) y Sistema Automatizado de Recaudación (SAR). Con ello se logrará informatizar, en tiempo real, todo el acontecer administrativo universitario, sin importar donde se produzca. También se completará una gran ambición: la base de datos corporativa, "on line", del accionar presupuestario – financiero de la Universidad de Los Andes. Imaginemos la importancia que ello tendrá y las tremendas facilidades que prestará a todos los entes e individuos interesados en el tema presupuestario de nuestra universidad.

Nuestra gestión seguramente no alcanzará a ver coronadas estas metas, pero hacemos votos por que quienes tomen las riendas en el futuro preserven (y, por que no, perfeccionen) el camino recorrido.

Prof. **Ernesto Ponsot Balaguer** Director de Servicios de Información Administrativa ernesto@ula ve